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Menos  
dengue
Gracias a la 
estrategia estatal 
implementada, 
Q. Roo avanzó en 
la lucha contra el 
dengue, pues pasó 
del lugar 3 al 22 en 
la tabla de casos.  
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REPORTE ESPECIAL

50 años de historia y transformación; de zona de castigo a emporio turístico más importante de México 

Q. Roo visto desde el ANG 
Hay cientos de 
documentos que 
cuentan a pedazos 
el histórico episodio

ZÓSIMO CAMACHO

CIUDAD DE MÉXICO.- De zona de 
destierro y castigo, Quintana Roo 
ha evolucionado como la enti-
dad federativa con el más verti-
ginoso crecimiento y desarrollo 
económico en las últimas cinco 
décadas, aunque no exento de 
despojos, destrucción ambiental 
y corrupción.

Este martes 8 de octubre cum-
plirá 50 años de haberse erigido 
como estado de la República, con 
Poderes e instituciones propias. Y 
de que la población fuera recono-
cida como soberana de su terri-
torio, con el derecho de instituir 
su propio gobierno.

El martes 8 de octubre de 
1974, el Diario Oficial de la Fede-
ración publicó lo que días antes, 
el 3 de octubre, habían aprobado 
el Poder Legislativo federal y la 
mayoría de los Congresos estata-
les: la reforma a la Constitución 
Política de los Estados Unidos 
Mexicanos para elevar a rango 

de estados los últimos dos terri-
torios de la República, Quintana 
Roo y Baja California Sur.

Con ello, se formalizaba la 
entrada en vigor de una nueva 
composición federativa: 31 esta-
dos y un Distrito Federal. El 
decreto reformó el artículo 43 
de la Carta Magna mexicana, 
relativo a las partes integrantes 
de la Federación; pero también 
implicó decenas de enmiendas 
a párrafos e incisos de otros 15 
artículos de la Constitución.

Bajo resguardo del Archivo 
General de la Nación, cientos de 
documentos —sin ordenar aún— 
dan cuenta de la creación del 
estado de Quintana Roo.

El Diario Oficial de la Federación 
de aquella fecha publica el decreto 
rubricado por el entonces presi-
dente de la República, Luis Eche-
verría Álvarez, y su secretario de 
Gobernación, Mario Moya Palencia.

El artículo tercero transitorio 
del documento ordenó que las 
respectivas Legislaturas Consti-
tuyentes de los nuevos estados 
quedarían establecidas, “a más 
tardar”, el 12 de octubre de ese 
año. En ambos casos, quedarían 
instauradas con siete diputados.

 zDocumentos 
del Archivo 
General de la 
Nación dan 
cuenta de la 
creación de 
Quintana Roo 
como estado 
libre y soberano.

Imperan las quejas 
vs Aguakan y CFE
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Oficina de 
Defensa del Consumidor Zona 
Caribe Mexicano dio a conocer 
que, en la entidad, las quejas en 
su mayoría son contra servicios 
básicos como agua y luz.

De acuerdo con Ismael 
Malacón Osuna, este año sí se 
ha registrado un incremento 
en el número de quejas pre-
sentadas en contra de diver-
sas empresas, en comparación 
con 2023.

Expresó que el año pasado 
hubo 20 por ciento de aumento 
en las quejas, en comparación 
con 2022, y ahora llevan 15 por 
ciento más que en 2023, y por 
la proporción de los servicios 
que otorgan, las empresas que 
más quejas tienen en contra 
son Aguakan, Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) y algunas 
aerolíneas.

“Sí tengo más quejas que el 
año pasado en este mes, la tra-
ducción que hacemos nosotros 
como oficina es la legitimación 
que las y los ciudadanos le dan 
a nuestra autoridad, esto es, si 
tengo un mayor número de 
quejas es porque la ciudadanía 
confía que a través de nuestra 
oficina se van a resolver sus 
quejas. Los rubros son varios, 
agencias de automóviles, aero-
líneas, carpinteros, entre otros”.

En ese sentido, apuntó que 
hasta la fecha registran 3 mil 
quejas, algo que para la Procu-
raduría representa que están 
haciendo bien las cosas, al 
sostener que, para la protec-
ción y defensa del consumidor, 
los integrantes de esta oficina 
estarán presentes.

Incluso, reconoció que en la 
oficina de Cancún se registra 
un porcentaje alto de concilia-
ción en mesa, al explicar que a 
todos los proveedores les lla-
man durante el procedimiento 
y logran un acuerdo.

“Por supuesto que es parte 
también de la experiencia que 
tienen mis compañeras y com-
pañeros en los desahogos de 
las audiencias, promoviendo, 
socializando con la parte pro-
veedora, que se pueda generar 
una conciliación exitosa por la 
parte consumidora, en relación 
con la reclamación que se hizo 
desde su queja inicial”.

Sobre cambios en esta 
dependencia ante el inicio de 
la nueva administración fede-
ral, Malacón Osuna agregó que 
de momento la meta es seguir 
trabajando por la protección y 
defensa de los consumidores, 
y que probablemente tengan 
más convenios de colabora-
ción con algunos municipios, 
así como operativos como es 
habitual en cada temporada. 

Reemplazo 
de tarjetas
La gobernadora Mara 
Lezama informó 
que del 21 al 31 de 
octubre próximos 
se reemplazarán 
las tarjetas Mujer 
es Poder, por lo 
que invitó a las 
beneficiarias a estar 
atentas a las fechas 
específicas para cada 
municipio.

Apuntan 
a 10 mil 
viviendas 
en 2025 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Uno de 
los objetivos para el próximo 
año de la Cámara Nacional de 
Vivienda (Canadevi) Quintana 
Roo es recuperar las 10 mil 
viviendas que se han dejado de 
construir y colocar en Cancún.

Así lo indicó Leonardo 
Garrido, presidente de esta 
agrupación, al señalar que 
este año lo están cerrando 
con 8 mil viviendas, por lo 
que se va a cumplir la meta 
del Instituto del Fondo Nacio-
nal de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit).

“Creo que no hay nada 
extraordinario, y como les he 
comentado nuestra meta es 
recuperar esas 10 mil vivien-
das que estábamos haciendo 
antes, o sea antes tratábamos 
alrededor de 18 mil viviendas 
y ahorita andamos con 8 mil 
viviendas”. 

Precisó que un espacio 
que todavía tiene mucha 
tierra y que podría servir 
para alcanzar esa meta es 
la Zona Continental de Isla 
Mujeres, aunado a que el 
Ayuntamiento de Benito 
Juárez continúa con los tra-
bajos para iniciar el proyecto 
de construir viviendas por 
debajo del millón de pesos.

Aunque reconoció que 
con el cambio de adminis-
tración se deberá retomar 
el diálogo con los nuevos 
funcionarios y avanzar en la 
obtención de los permisos 
correspondientes.

 zA Defensa del Consumidor las quejas que más llegan son 
contra Aguakan y CFE.

Proyectan carga de Tren en 2026
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- El inicio de 
operaciones del servicio de carga 
del Tren Maya está proyectado 
para julio de 2026.

Para el Agrupamiento de 
Ingenieros “Felipe Ángeles”, la 
implementación de la infraes-
tructura necesaria requerirá 
todavía 18 meses.

La modalidad de transportar 
mercancías, vehículos, granos e 
insumos para la construcción, 
entre otros materiales, estaba 
prevista el 1 de septiembre 
pasado.

Las adecuaciones a esa moda-
lidad del transporte ferroviario se 
pospusieron el 11 de febrero de 
este año, cuando se dio prioridad 
a terminar la infraestructura del 
servicio de pasajeros.

A partir de entonces, se conti-
nuó con la adquisición de predios, 
locomotoras y carros de arrastre, 
y con el llamado gestor integral 
del servicio de carga.

El panorama citado se con-
templa en el Avance de resulta-
dos Enero 2023-Junio 2024 del 

“Programa Institucional de la 
Empresa de Participación Estatal 
Mayoritaria, Tren Maya, S.A. de 
C.V. 2022-2024” de la Secretaría 
de la Defensa Nacional.

En el documento se reconoce 
“que la obra para el servicio de 
carga tendrá una duración de 18 
meses, considerando que inicie 
en enero de 2025, por lo que se 
proyecta estar en condiciones 
de iniciar operaciones a partir 
de julio de 2026”.

El servicio de transporte 
ferroviario de carga estaba con-
templado originalmente para 
el 1 de septiembre pasado, pero 
se instruyó al personal militar 
a priorizar la construcción de la 
infraestructura necesaria para el 
servicio de pasajeros, con lo cual 
se continuó con la adquisición de 
predios, locomotoras y carros de 
arrastre.

 zLa implementación de carga para el Tren Maya se hará hasta 2026.

Alerta verde por huracán
Cozumel, Puerto Morelos, Isla Mujeres, Lázaro 
Cárdenas y Benito Juárez están en alerta 
verde (peligro bajo) por el huracán “Milton” 
que hasta anoche era categoría 1; se esperan 
lluvias fuertes.
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QUINTANA ROO CUMPLE 50 AÑOS... SIN QUINTANA ROO

ESTE MARTES 8 de octubre, Quintana Roo llega a su 50 aniversario como estado libre y 
soberano. Suena glorioso, ¿verdad? Pero en una muestra de surrealismo puro, el festejo se 
celebrará con la estatua del prócer que da nombre a la entidad ¡ausente! Sí, por primera vez, la 
escultura de Andrés Quintana Roo no estará en la explanada del Congreso del Estado para 
la gran celebración. ¿El motivo? Nuestros ilustres integrantes de la XVII Legislatura, en su 
infinita sabiduría, decidieron que era mejor moverla “momentáneamente” para construir una 
cafetería. Porque, claro, una tacita de café es más urgente que honrar a quien dio nombre a 
todo el estado.
¿Y QUÉ OCURRIÓ con la estatua de bronce? Pues ahí está, languideciendo en el 
estacionamiento del Poder Legislativo, rodeada de autos, polvo y, seguramente, el olor a 
humo de cigarro. La idea original era remodelar la explanada, darle un pedestal más bonito 
al prócer y, de paso, construir una cafetería que, en teoría, beneficiaría a 600 trabajadores. 
¡Qué generosidad! Todo esto con la módica suma de 14 millones de pesos, un pequeño 
precio a pagar cuando se trata de mejorar la vida de los “dedicados” servidores públicos.
PERO NO CONTABAN con la astucia de la ciudadanía de Chetumal, que levantó la voz 
y denunció este atropello. Porque, sorpresa, sorpresa: ¡la obra afecta una zona declarada 
Patrimonio Cultural Intangible! Y es que, al parecer, la historia y el respeto por los espacios 
públicos son un tema demasiado intangible para algunos de nuestros legisladores. Pero 
tranquilos, la justicia federal ya intervino, ordenando la suspensión de las obras hasta que 
se dicte una sentencia definitiva. Mientras tanto, Quintana Roo celebrará su medio siglo de 
existencia sin la presencia de su propio prócer, todo gracias a una “genial” planeación.
RESULTA CASI POÉTICO que en una entidad que ha pasado de ser un territorio de 
castigo a un emporio turístico, su propia historia quede relegada a segundo plano. 
Quintana Roo, el estado que es la joya del turismo mexicano, se ha desarrollado tan rápido 
que parece haber dejado atrás a su propio pasado. De ser una tierra olvidada y marginada, 
pasó a convertirse en importante motor económico del país, y ahora, con 50 años 
cumplidos, su propio prócer descansa en el estacionamiento, como un simple trámite 
burocrático.
ESTE ANIVERSARIO, que debería ser motivo de orgullo, nos recuerda que no todo en 
Quintana Roo brilla como el mar Caribe. Mientras las zonas hoteleras crecen sin freno, 
devorando cada metro de selva virgen, y los turistas se pasean por Cancún como si fuera 
Disneylandia, el resto del estado se debate entre el progreso y la corrupción, entre el desarrollo 
y la destrucción ambiental. Es el eterno dilema de este lugar: crecer a cualquier costo.
Y AUNQUE el Congreso de la Unión elevó a Quintana Roo a la categoría de estado en 1974, 
con la esperanza de que su gente pudiera gobernarse soberanamente, parece que 50 años 
después seguimos a merced de intereses más grandes. Los intereses que ahora no sólo 
incluyen a partidos políticos, sino a los grandes inversionistas y desarrolladores que ven en 
este paraíso natural una oportunidad de oro para llenar sus bolsillos.
EL DESTINO de la estatua de Andrés Quintana Roo es sólo un reflejo del estado actual de 
la entidad. Un prócer que, al igual que la historia misma, parece haber sido relegado a un 
segundo plano. En el Quintana Roo de hoy, lo que importa es el brillo de las inversiones, 
el glamour de las zonas hoteleras, y la eterna promesa de que todo esto es “para mejorar”. 
Pero mientras tanto, entre tanto crecimiento, tal vez convendría recordar que el verdadero 
progreso no se mide en cafeterías o en monumentos, sino en el respeto a nuestra historia y a 
los principios que deberían guiarnos.
ASÍ QUE, mientras nuestros queridos diputados de la pasada legislatura dejaron entrampado 
jurídicamente el destino de la estatua de Andrés Quintana Roo, celebremos este 50 aniversario 
como se merece: con una dosis de ironía y un café bien cargado, esperando que, en algún 
momento, la obra escultórica vuelva a ocupar el lugar que nunca debió abandonar. ¡Felicidades, 
Quintana Roo, por estos 50 años de logros, contradicciones y proyectos de cafés monumentales!
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EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

El sargazo y el futuro
El primer registro de llegada de sargazo en el 

Caribe fue en el 2011, por el calentamiento glo-
bal, el cual genera una grave pérdida económica 

para todos los empresarios, ciudadanos que han per-
dido puestos laborales o disminuido sus ingresos 
provocados por las propinas y gobiernos municipales, 
estatales y federales ya que han percibido menos 
ingresos derivados de los impuestos o derechos.

Además de gastar miles de millones de dólares 
en levantar esta alga putrefacta de las playas cari-
beñas y que además al enviarla a los rellenos sani-

tarios en ese proceso de putrefacción que realizan, 
sueltan líquidos que dañan los mantos acuíferos. 

Este 2024 ya son 13 años de esta primera llegada y 
vimos esfuerzos aislados de gobiernos, empresarios, 
investigadores entre otros, pero es de aplaudir que 
en nuestro estado este viernes 19 de julio se realizó el 
primer Foro Nacional México & Unión Europea con el 
objetivo de convertir el sargazo en una oportunidad.

Donde este gran esfuerzo de la iniciativa privada, 
The Seas We Love, la Asociación de Hoteleros de 
la Riviera Maya, lograron en dos días, mesas de 

diálogo con personalidades como el Embajador 
de la Unión Europea en México, nuestro ejecutivo 
estatal, secretarios de estado, empresas nacionales 
e internacionales que trabajan en soluciones para 
resolver esta problemática.

Exposiciones, paneles y mucho más se vivieron 
en una jornada intensa y sumamente productiva, 
que sigue a esto, sumarnos a estos esfuerzos, apoyar 
desde nuestras trincheras, ya que podemos pre-
sumir que el esfuerzo de esta iniciativa privada es 
único en los países del Caribe, existe la disposición 

y compromiso de nuestro ejecutivo, así como perso-
nalidades y entidades, investigadores, empresarios 
y ciudadanos en donde no hay que dar un paso 
atrás, al contrario, hasta no encontrar esa solución, 
no podemos descansar.

Hasta la siguiente semana con los retos y 
oportunidades.

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
Twitter: @Oigres14 

INSTA: @SERGIOLEONCERVANTES 
EMAIL: sergioleon@sergioleon.mx

PIERDE MADONNA A SU HERMANO
RODOLFO G. ZUBIETA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un par 
de semanas después de que su 
madrastra, Joan Clare Ciccone, 
falleciera víctima del cáncer, 
Madonna se encuentra una vez 
más de luto tras la sorpresiva 
muerte de su hermano, Christo-
pher Ciccone.

Este domingo trascendió en 
medios internacionales el falle-
cimiento del hermano menor 
de la cantante, a los 63 años. De 
acuerdo con el representante de 
Christopher, en una declaración 
a TMZ, éste falleció después “de 
una batalla contra el cáncer”, en 
Michigan, este viernes.

“Era un hombre extremada-
mente talentoso con un gran 
sentido del humor”, señaló un 
amigo cercano a Christopher en 

un comunicado breve de prensa.
Christopher trabajó muy 

de cerca de la “Reina del Pop” 
durante casi toda su carrera, 
como su asistente y vestuarista. 
Diseñador, artista visual y direc-
tor artístico, Ciccone ayudó a su 
hermana a organizar varias de 
sus giras de conciertos, producir 
sus vídeos musicales y asistirla 
en sus películas.

Lo anterior lo convirtió en 
el hermano más cercano de 
Madonna, hasta que ambos se 
distanciaron en 2008 tras el libro 
de memorias de él, “Life with My 
Sister Madonna”.

En el libro, Christopher 
afirma que el entonces marido 
de la intérprete, el cineasta Guy 
Ritchie, la presionaba mucho 
y nunca se llevaron bien real-
mente, asegurando incluso que 
su matrimonio fue “una senten-

cia de muerte” para la relación 
que él llevaba con su hermana.

También aseguró que la 
historia que contaba Madonna 
sobre sus inicios, esa sobre 
una “chica de clase media que 
difunde la historia de que arribó 
en Times Square con sólo un 
par de zapatillas de ballet y 35 
dólares”, no era tan real como 
se pensaría. “Su historia es pura 
mitología y cuanto más avanza, 
más extravagante se vuelve su 
vida”, aseguró.

En el mismo libro de memo-
rias, Christopher habla super-
ficialmente sobre su abuso 
de sustancias, algo con lo que 
Madonna intentó ayudarlo en 
incontables ocasiones al pagarle 
sus rehabilitaciones.

Tras varios problemas y roces, 
Madonna terminó despidiendo 
a su hermano como su director 

artístico y de giras en 2003. Fue 
hasta 2012 que ambos pudieron 
reconciliarse.

“Los dos estamos en un nivel 
perfectamente agradable en este 
momento. En lo que a mí res-
pecta, estamos bien. Estamos en 
contacto, aunque no la he visto 
en mucho tiempo. Hemos vuelto 
a ser un hermano y una her-
mana. No trabajo para ella, y es 
mejor así”, reconoció Christopher 
al medio The Evening Standard 
en aquella época.

“No podría estar más orgu-
lloso de ella. Es una fuerza a tener 
en cuenta. ¿Tiene la voz de Bar-
bra Streisand? No. ¿Puede bailar 
como Martha Graham? Probable-
mente no. Pero la combinación 
de sus habilidades la ha hecho 
grande y ha dejado un gran 
legado para ella y, a través de ella, 
para mí. Que Dios la bendiga”.

 zMadonna se encuentra una vez más de luto tras la sorpresiva 
muerte de su hermano, Christopher Ciccone.
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Lo presentarían a Cabildo de BJ en noviembre

Afinan Reglamento 
de Gobierno Digital
Quieren acelerar 
los trámites vía web 
o app a favor en 
beneficio de la gente

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte de 
los trabajos de digitalización de 
los trámites del Ayuntamiento 
de Benito Juárez, el regidor Jorge 
Rodríguez Méndez dio a cono-
cer que están concluyendo los 
trabajos para la presentación del 
Reglamento de Gobierno Digital, 
que esperan concluir y presentar 
al Cabildo en noviembre.

Si bien la actual administra-

ción ha avanzado en la digitaliza-
ción de trámites, incluyendo los 
de pago de predial y las anuen-
cias de Protección Civil para 
negocios de bajo riesgo, el regidor 
apuntó que este proceso se ha 
visto ralentizado al no contar con 
las herramientas necesarias, algo 
que esperan solucionar a través 
del Reglamento.

Entre otros, explicó, están 
temas de uso y almacenamiento 
de información, la creación de 
herramientas como una firma 
digital o una bóveda digital para 
cada ciudadano donde los docu-
mentos que requieren para sus 
trámites queden almacenados, y 
no deban entregarlos de nuevo 
cada vez que se los soliciten.

Además, algunas de estas 
herramientas también servirían 
para los procesos internos del 
municipio, contribuyendo a un 
menor uso de papel dentro de las 
oficinas por mencionar uno de los 
beneficios más directos, el com-
bate a la corrupción, al eliminar 
situaciones potenciales deriva-
das de las interacciones humanas 
entre servidores y ciudadanos.

De presentarse y aprobarse 
esta iniciativa en las próximas 
semanas, el regidor indicó que 
confía en que también pueda 
incluirse el tema de gobierno 
digital dentro de las pláticas del 
Presupuesto de Egresos 2025.

En particular, mencionó que se 
debe analizar el costo que tendrá 

la infraestructura necesaria para 
proveer los servicios digitales y el 
ritmo al que podrán avanzar en su 
implementación, como es la adqui-
sición de los dominios y espacios 
en la nube pertinentes y, lo más 
importante, los servidores de la 
potencia necesaria para atender 
todos los trámites que una ciudad 
como Cancún tiene anualmente.

Con este Reglamento, espe-
ran avanzar entre 60 y 70 por 
ciento en la digitalización hacia 
el final de este trienio, además 
de sumarse a municipios o alcal-
días de estados como Yucatán, 
Nuevo León, Jalisco, Guanajuato, 
Querétaro y la Ciudad de México, 
que desde hace algunos años han 
progresado en este tema.

 zEn noviembre esperan presentar el Reglamento de Gobierno 
Digital en BJ.

 zEn el Ayuntamiento de BJ retoman el asunto de reordenamiento de transporte.

Trabajarán en orden de transporte público
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El secretario 
general del Ayuntamiento de 
Benito Juárez, Pablo Gutiérrez 
Fernández, expresó que conti-
núan trabajando en la mate-
ria de reordenamiento del 
transporte público, para que 
todas las modalidades operen 
en sus zonas de influencia y 
brinden el mejor servicio a la 
ciudadanía.

En este sentido, indicó que 
están analizando la forma en 
la que puedan avanzar en este 
reordenamiento del sistema de 
transporte público, pues recordó 
que aún se tiene la prórroga de la 

concesión que la administración 
2016-2018 otorgó a los transpor-
tistas, en la que se mantienen los 
mismos términos para las rutas.

“Desafortunadamente la 
administración 2016-2018 nos 
heredó esta prórroga por 10 años 
más bajo los mismos términos, 
que sólo hicieron una ampliación 
de los kilómetros que se recorren, 
pero no ayuda en nada a mejorar 
el servicio del transporte público, 
entonces eso nos ata un poco las 
manos, pero no lo ponemos como 
pretexto, sino que seguimos 
trabajando y buscando llegar al 
punto medio para que podamos 
avanzar y poder migrar este sis-
tema”, declaró.

Si bien la prórroga aún tiene 
algunos años, ya que fue rati-
ficada mediante juicio en el 
2021, explicó que por ello están 
trabajando junto con los trans-
portistas y se estará buscando la 
tercera reunión con ellos, la cual 
tuvo que suspenderse derivado 
del cambio administrativo y del 
huracán “Helene” que impactó 
en semanas pasadas.

Agregó que están también 
trabajando en coordinación entre 
los gobiernos municipal, estatal 
y federal para lograr este reor-
denamiento y la posibilidad de 
un nuevo sistema en el futuro.

“Estamos trabajando en lo que 
debería de ser el primer paso, que 

es el reordenamiento del trans-
porte público y es importante 
la coordinación con el gobierno 
del estado y con la Federación 
también para que se pueda dar.

Aquí lo importante es que los 
transportistas que cuentan con 
concesión municipal tienen la 
voluntad para migrar a este reor-
denamiento; no estamos pen-
sando en primera instancia en un 
sistema como tal, es un reordena-
miento de todas las modalidades 
de transporte público, siempre lo 
hemos mencionado, todas son 
importantes siempre y cuando 
operen en su zona de influencia, 
ya que atienden ciertas necesi-
dades de la población”, finalizó. 

Bajan 
casos de 
dengue
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Como resul-
tado de la estrategia de lucha 
contra el dengue, Quintana 
Roo se encuentra en la posición 
número 22 a nivel nacional por 
número de casos, gracias a la 
estrategia estatal, así como coor-
dinación e inversión.

El gobierno de Mara Lezama 
Espinosa ha destinado recursos 
para combatir el dengue y otras 
enfermedades transmitidas por 
mosquitos.

En marzo del 2023 se invirtie-
ron 75 millones de pesos, poste-
riormente se invirtieron otros 93 
millones de pesos, para hacer un 
total de 168 millones de pesos 
que se destinaron a insumos, 
maquinaria, equipos y vehículos. 

En este 2024 se destinaron 
300 millones de pesos para esta 
misma estrategia, con los resul-
tados que hoy se reportan.

El secretario de Salud, Fla-
vio Carlos Rosado, recordó que 
siempre se habían ocupado los 
primeros lugares en número de 
casos de dengue.

“Este año bajamos del lugar 
3 al 22 en la tabla nacional a 
pesar del impacto de los fenó-
menos hidrometeorológicos de 
la temporada”.

Además, reconoció la invalua-
ble labor del personal del área 
de vectores con el avance en el 
proceso de entrega de bases, con 
lo que se les otorgó certidumbre 
laboral y prestaciones en benefi-
cio de ellos y sus familias.

“Gracias a la estrategia inte-
gral impulsada por nuestra 
gobernadora Mara Lezama, hoy 
Quintana Roo ocupa la posición 
número 22 a nivel nacional en 
casos de dengue, el mejor lugar 
que hemos alcanzado en la his-
toria”, concluyó.

Planean 
más sedes 
para la  
Desatadora
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El éxito del 
Santuario María Desatadora 
de Nudos en Cancún ha sido 
tanto, que ya hay proyectos 
para que en otros municipios 
de Quintana Roo se replique 
y con esto ir aumentando 
el turismo religioso en la 
entidad. 

El obispo de la Diócesis de 
Cancún-Chetumal, monseñor 
Pedro Pablo Elizondo Cárde-
nas, expresó que al Santua-
rio ubicado en Cancún llegan 
por día hasta 19 autobuses, y 
que ese turismo religioso está 
viniendo también del resto de 
la Península de Yucatán.

“Que esa devoción de la 
Desatadora se extienda a 
otras partes, se está pensando 
hacer otra Desatadora en 
otros municipios, muy boni-
tos santuarios, muy bonitos 
proyectos para que en otras 
ciudades de Quintana Roo 
puedan tener su santuario”. 

Si bien no estipuló cuán-
tos nuevos santuarios de la 
Desatadora habría en la enti-
dad, sí adelantó que para el 
próximo año está la inten-
ción de iniciar en Tulum, pero 
insistió que todo dependerá 
de los encargados de estos 
proyectos. 

Lo anterior, al explicar 
que en algunas parroquias 
cuentan con una capilla o un 
nicho, y ahí se podría tener a 
la Desatadora, aunado a que 
en otras ciudades del país 
también están siguiendo el 
ejemplo de Cancún, como 
Querétaro y Tampico. 

Dijo que al acudir a este 
espacio es otra manera en la 
que los creyentes se pueden 
encontrar con Dios, pues en 
este santuario hay paz y una 
tranquilidad que permite a 
los asistentes orar y desde 
luego dejar el listón blanco 
con su petición. 

Incluso, monseñor Pedro 
Pablo Elizondo abundó que, 
en ocasiones, los visitantes 
de la Zona Maya acuden al 
Santuario, tienen su misa 
el domingo para posterior-
mente irse a la playa y por la 
tarde ya están de regreso a 
su casa, sin la necesidad de 
pernoctar en Cancún.

“No solamente es de Esta-
dos Unidos, de Guadalajara, 
de Monterrey, de México y 
de todas partes de la Repú-
blica, sino que ahora lo está 
descubriendo gente que está 
en Yucatán y Campeche y en 
Tabasco”.

 zEl Santuario María 
Desatadora de Nudos 
podría estar en más 
ciudades de QR.
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Por más ocupación 
en Puerto Morelos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El municipio 
de Puerto Morelos espera que en 
las próximas semanas previo al 
inicio de la temporada vaca-
cional de invierno, aumente la 
ocupación hotelera pasando de 
poco más del 50 por ciento que 
tiene actualmente a llegar al 60 
o 70 por ciento entre octubre y 
noviembre.

Así lo declaró Raúl Guada-
rrama García, secretario de 
Turismo Sustentable de este 
municipio, quien indicó que 
para ello están preparando una 
cartelera extensa de diversas 
actividades, tanto culturales en 
el municipio como de promoción 
en congresos turísticos.

Como parte de las prime-
ras participaciones de la nueva 
administración, apuntó que 
están preparándose para las jor-
nadas del Cancún Travel Mart, 
que tendrán lugar en el hotel Ibe-
rostar, del 23 al 26 de octubre; de 
ahí, tendrán también presencia 
en el Adventure Travel México, 

en Chetumal, del 26 al 29 de este 
mismo mes, donde reforzarán su 
liderazgo como el mejor destino 
de turismo de aventura del país.

Además, recordó que se reali-
zaron actividades como dos con-
ciertos de gala, un concierto espe-
cial y una conferencia magistral 
parte de la décima edición del 
Arpa Fest, que tuvieron lugar 
este 5 y 6 de octubre; mientras 
que para el mes de noviembre 
se encuentran ya preparando 
los festejos del tradicional Hanal 

Pixán, organizado por Cenotes 
Zapote.

Por parte de organizaciones 
como “Cocineros de Quintana 
Roo”, el 1 y 2 de noviembres tam-
bién se contará con una partici-
pación de representantes culina-
rios de Puerto Morelos en el Fes-
tival Sabores de México edición 
2024 en París, Francia, quienes 
recientemente también estuvie-
ron en Canadá, promoviendo la 
gastronomía y al destino.

“Nuestro destino es más de 
tranquilidad de naturaleza, nues-
tras playas son muy anchas, muy 
bonitas; tenemos un arrecife que 
nos permite hacer actividades 
acuáticas como buceo, snorkel, 
pesca deportiva; también tene-
mos nuestra ruta de los cenotes 
que es una de nuestras princi-
pales fortalezas, y nuestra oferta 
gastronómica se ha posicionado 
mucho estos últimos años con 
grandes festivales gastronómicos 
y los que han tenido el placer de 
ir a comer a Puerto Morelos pues 
han visto que el nivel de comida 
y de sabores es muy alto”, finalizó.

 zEsperan alcanzar hasta 
70% de ocupación en Puerto 
Morelos.
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Reiteran llamado 
para participación
“Cancunenses es hora de transformar 
nuestra ciudad y lo haremos con el 
Presupuesto Participativo, los invito a votar 
por el proyecto de su zona”, fue el llamado 
de la presidenta municipal Ana Paty 
Peralta.
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Advierten que PRI 
va en decadencia
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Enrique 
Ochoa Reza y Pedro Joaquín 
Coldwell, expresidentes del Par-
tido Revolucionario Institucional 
(PRI), advirtieron que el tricolor 
se encamina hacia la pérdida de 
su registro como consecuencia 
del fallo a favor de la reelección 
de Alejandro Moreno como líder 
del partido que otorgó el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación.

Junto con Dulce María Sauri 
Riancho, los dos exdirigentes 
promovieron impugnaciones en 
contra de la reelección de “Alito”, 
pero tres magistrados avalaron el 
cambio de estatutos en el PRI que 
promovió el campechano.

“Tristemente pienso que los 
problemas que tenía el PRI no se 
resuelven con la salida de Ale-
jandro Moreno, pero si además 
de esos problemas de fondo le 
agregas la permanencia al infi-
nito de Alejandro Moreno en la 
dirigencia, pues el PRI corre el 
gran riesgo de perder el registro 
en la próxima elección federal”, 
avizoró Ochoa Reza.

En entrevista telefónica, el 
exdirigente cuestionó a los tres 
magistrados que avalaron el cam-
bio de estatutos que permitiría la 
reelección de “Alito” por “querer 
agradar” al senador.

“Esto te habla de una triste 

etapa en la justicia electoral de 
México, donde el Tribunal se ha 
vuelto un órgano que destruye 
la certeza jurídica en lugar de 
construirla.

“A Alejandro Moreno lo sal-
varon en el último round...y le 
regalan el partido a una persona 
que claramente hizo una larga 
cadena de trampas para quedár-
selo”, deploró.

En el mismo tono, Pedro Joa-
quín Coldwell advirtió la descom-
posición del tricolor.

“Es una resolución que va 
a acelerar el deterioro del PRI. 
Lamentablemente, tres magis-
trados decidieron avalar un caci-
cazgo hacia el interior del partido. 
Fue lamentable ver no sólo en 
este juicio, sino en los otros que 
promovimos, la abierta parciali-
dad de tres magistrados con la 
dirigencia nacional del PRI, lle-
gando al grado de avalarle las tres 
reelecciones consecutivas que 
incluyó en los estatutos y que se 
las aplicó a sí mismo”, cuestionó.

El exdirigente estimó que la 
resolución “va a acelerar la des-
composición del partido porque 
se va a seguir fomentando la 
centralización del PRI en una 
persona.

“Las exclusiones que se han 
señalado, el amiguismo, la opa-
cidad en la toma de decisiones, 
todo esto pone al PRI en un 
riesgo muy grande involucionar 
al faccionalismo”.

Asume morenista como jefa de gobierno de la CDMX

Plantea Brugada crear 
Cabildo Metropolitano
Trabajará temas de 
agua, seguridad y 
calidad del aire con 
estados vecinos

MANUEL ÁLVAREZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras asu-
mir como jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Clara Brugada 
planteó crear un Cabildo Metro-
politano en el que participen las 
entidades del centro del país y la 
Federación y en el que se aborden 
problemas como agua, seguridad 
y calidad del aire.

Brugada rindió protesta ayer 
en el Congreso capitalino, donde 
estuvo acompañada por la presi-
denta Claudia Sheinbaum, quien 
llegó al inmueble minutos antes 
del nombramiento.

Asumió como la segunda 
mujer que encabeza la Ciudad de 
México, desde que oficialmente 
es denominada de esta manera.

En el mensaje que emitió tras 
su nombramiento, la política de 
61 años planteó implementar 
una serie de medidas en la Zona 

Metropolitana de la Ciudad de 
México, un área que actualmente 
está conformada por 63 Alcaldías 
de la capital y municipios del Edo-
mex e Hidalgo.

“Concibo a esta Ciudad como 
una gran metrópoli, asentada en 
este ancestral Valle de México. 
Compartimos territorio con los 
Estados de México, Hidalgo y More-
los”, refirió la mandataria local.

“Enfrentamos desafíos que 
no se contienen en las fronteras 
político-administrativas que divi-
den a nuestras entidades o que 
separan a los municipios”.

La figura del Cabildo Metropo-
litano buscará colaboración entre 
entidades y gobierno federal, 
subrayó.

“Convoco a instalar un Cabildo 
Metropolitano donde concurran 
los estados, los municipios y la 
Federación para trabajar juntos 
en bien de la gente”, refirió.

“Vamos a trabajar de la mano 
de nuestra presidenta Claudia 
Sheinbaum y gobernadoras y 
gobernadores de la región centro 
en soluciones que nos permitan 
garantizar el derecho humano al 
agua”.

Tras la sesión solemne en el 

Congreso, Brugada se dirigió al 
Teatro Metropólitan. donde al 
subir al escenario estuvo acompa-
ñada por estudiantes, artesanos, 
productores rurales y personas 
de pueblos y barrios de la CDMX.

Reafirmó la necesidad de 
establecer pactos para mejorar 
la calidad del aire y garantizar el 
acceso al agua.

“Haremos realidad el derecho 
al agua en esta ciudad, para ello 

estamos llevando ya un gran 
acuerdo metropolitano de la 
mano de nuestra presidenta para 
garantizar que toda la población 
tenga acceso al agua”, adelantó.

Después, la jefa de gobierno 

enfiló hacia el Zócalo, en una cara-
vana que encabezó a bordo de un 
pequeño vehículo abierto.

Un templete fue colocado 
frente a la fachada del Antiguo 
Palacio del Ayuntamiento, donde 
recibió prendas típicas de pue-
blos de Xochimilco y Milpa Alta, y 
donde le fue entregado un bastón 
de mando.

 zClara Brugada recibió prendas típicas de pueblos de Xochimilco y Milpa Alta.
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las nuevas 
propuestas
En su primer mensaje 
como Jefa de Gobierno, 
Brugada dio a conocer 
sus planes.

n Abrir escuelas los fines 
de semana para  
fomentar deporte,  
ciencia y cultura.

n Camino peatonal so-
bre la Línea 2 del Metro, 
en Calzada de Tlalpan.

n audiencias en el  
Zócalo con los funcio-
narios que atenderán  
a la gente.

n Sustituir todos los  
camiones de residuos.

n Creación de agua  
del bienestar  
(garrafones en $7).

n Frenar gentrificación.
n Alcanzar en 18 años  

el equilibrio hídrico.
n Instrumentos musica-

les para todas las  
escuelas.

 zEnrique Ochoa y Pedro Joaquín creen que el PRI va camino a 
perder registro.

Invierten $100 mil 
por médico cubano
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- México 
está invirtiendo 100 mil pesos 
mensuales promedio por cada 
uno de los 3 mil 101 médicos 
especialistas cubanos contra-
tados en el país.

Además de los 27 mil pesos 
mensuales de salario, el costo 
para transportar, alimentar y 
dar hospedaje a cada uno es 
de 77 mil 394 pesos promedio 
al mes.

Cuatro empresas ganaron 
el 20 de septiembre un total de 
20 contratos abiertos hasta por 
833 millones de pesos, con IVA, 

para la logística que requieren 
los médicos, enviados a igual 
número de estados que cedieron 
sus servicios de salud al órgano 
federal. 

Este costo es adicional al 
pago de los salarios, que se 
depositan a una empresa del 
gobierno de Cuba que de julio 
de 2022 a diciembre de 2023, 
cuando sólo eran 966 médicos, 
cobró 472 millones de pesos, un 
promedio de 27 mil pesos men-
suales por empleado. 

El pasado 25 de septiembre, el 
gobierno informó que ahora ya 
son 3 mil 101 doctores cubanos 
de 35 especialidades los que ope-

ran en el país. Los servicios para 
la logística serán recontratados 
en enero, pues el convenio con 
el gobierno de Cuba vence hasta 
diciembre de 2025. 

Para justificar esta con-
tratación, el IMSS-Bienestar 
argumentó que, en 2022, no 
pudo llenar 2 mil 369 plazas 
médicas para zonas margina-
das durante una jornada de 
reclutamiento.

La principal ganadora de la 
nueva licitación fue la empresa 
Pigudi Gastronómico, firma 
especializada en banquetes 
que acaparó 15 contratos por 
667 millones de pesos.

 zMéxico está invirtiendo 100 mil pesos mensuales promedio por médico cubano.

Descargan 
en Río  
¡desechos 
fecales!
JOSÉ VILLASÁEZ /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- El emblemático 
Río Santa Catarina está conver-
tido en un vertedero de desechos... 
¡fecales!.

Una investigación de Agencia 
Reforma detectó que a su paso por 
el área metropolitana de Monte-
rrey abundan las descargas de 
aguas negras que en su cauce se 
transforman en pestilentes ria-
chuelos que corren a un lado de las 
Avenidas Constitución y Morones 
Prieto, de las más concurridas.

Un periodista realizó reco-
rridos a pie por el lecho del Río, 
a lo largo de unos 23 kilómetros, 
encontrando que hay al menos 
nueve puntos donde el afluente es 
contaminado por fugas en instala-
ciones de drenaje sanitario y por 
aguas residuales de ductos plu-
viales en los municipios de Santa 
Catarina, San Pedro, Monterrey y 
Guadalupe.

Los derrames fueron obser-
vados en un periodo sin lluvias 
y luego de desaparecer por com-
pleto el caudal originado por la 
tormenta “Alberto” en el río, que 
ha llegado a convertirse en un 
importante pulmón para el área 
metropolitana debido a su vege-
tación y ha albergado cientos de 
especies de flora y fauna.

Se seleccionaron al azar tres 
de los escurrimientos para prac-
ticarles análisis de laboratorio, 
con apoyo de personal especia-
lizado, lo que evidenció la alta 
contaminación.

“La interpretación de este 
resultado muestra la gran con-
taminación de heces fecales que 
pueden ser humanas o de anima-
les. En cuanto a los metales, no se 
encuentra contaminación”, señaló 
un especialista consultado tras el 
análisis.

“(La muestra) se considera alta-
mente contaminada”.

Aunque el río es jurisdicción 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), que en Nuevo León 
está representada por Luis Carlos 
Alatorre, director del Organismo 
de Cuenca Río Bravo, los pluviales 
y drenajes corresponden a Agua y 
Drenaje de NL, y a los municipios.

De las nueve descargas detec-
tadas, una está en Santa Catarina, 
tres en San Pedro, cuatro en Mon-
terrey y una más en Guadalupe.

La de Santa Catarina proviene 
de una alcantarilla desbordada en 
el Puente Zaragoza y, aunque la 
falla fue arreglada ese mismo día, 
vecinos señalaron que se presenta 
de forma intermitente.

Las observadas en San Pedro 
fueron en una tubería rota casi 
bajo el Puente Jiménez, una des-
carga en la Colonia Lucio Blanco, 
y un pluvial en Morones Prieto y 
Santa Bárbara.

Buscan sesión de seguridad en Sinaloa
BENITO JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En medio 
de la batalla entre “Los Chapitos” y 
la “Mayiza”, que ha dejado más de 
140 muertos desde septiembre en 
Sinaloa, el Gabinete de Seguridad 
federal analiza sesionar en esa 
entidad en los próximos días para 
buscar estrategias que contengan 
la violencia, reveló el gobernador 
morenista Rubén Rocha.

“Me reuní en la @SSPCMexico, 
en la Ciudad de México, con el 
Dr. @OHarfuch. Conversamos 
ampliamente sobre la situación 
de seguridad de Sinaloa. A pro-
puesta del secretario exploramos 
la posibilidad de que el gabinete 
de seguridad del @GobiernoMX 
sesione en Sinaloa en próximas 

fechas”, posteó el mandatario 
sinaloense en redes sociales.

La violencia en Sinaloa escaló 
desde el 9 de septiembre con la 
pugna entre facciones del Cártel 
de Sinaloa, lo que ha provocado 
la muerte de inocentes, sicarios y 
militares. Desde esa fecha y hasta 
el sábado se han reportado 141 
personas asesinadas, de acuerdo 
con cifras oficiales.

La mayoría de víctimas, de 
acuerdo con fuentes de seguri-
dad, está relacionada con las fac-
ciones del Cártel de Sinaloa que 
están en disputa por el control, 
entre otras cosas, del trasiego de 
drogas a Estados Unidos.

La violencia generada por 
grupos criminales en el estado 
de Sinaloa llevó a cerrar de nueva 
cuenta la carretera Durango-Ma-

zatlán, de acuerdo con Caminos y 
Puentes Federales (Capufe).

“Aviso importante. Aut. Duran-
go-Mazatlán, km. 165. Cierre a la 
circulación en ambos sentidos 
por atención a incidentes. Por 
seguridad de las personas usua-
rias, las Plazas de Cobro Cosco-
mate y Mesillas, permanecerán 
cerradas. Toma tus precauciones”, 
indicó la dependencia en redes 
sociales.

En días previos a las fiestas 
patrias se registró el primero de 
una serie de cierres en las carrete-
ras de cobro y libre Durango-Ma-
zatlán. De acuerdo con usuarios 
que han quedado varados en 
estas vías, la suspensión de la 
circulación ha sido originada por 
la operación criminal que se ha 
intensificado en Sinaloa.

 zEl gobernador Rubén Rocha, con Omar García Harfuch, titular de 
la SSC.
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Guardians blanquearon a Tigers en el primer juego

Urge a Detroit 
responder en 
los playoffs
Yankees van por su 
segunda victoria 
frente a los Royals 
jugando en casa

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este lunes la 
Liga Americana continuará los 
playoffs con el Juego 2 entre 
Guardians y Tigers. Los de Cle-
veland blanquearon 7-0 a los de 
Detroit en su primer encuentro, 
por lo que buscan inclinar la 
balanza a su favor y estar más 
cerca de la Serie de Campeonato. 
En tanto que los Yankees tuvieron 
que recurrir a la experiencia de 
sus peloteros para superar a los 
Royals, que quieren empatar la 

Serie Divisional como visitantes.
Cleveland aprovechó el mal 

arranque de Detroit para meter 
cinco carreras en la primera entrada 
y selló el triunfo con dos más en el 
sexto episodio. El más destacado a 
la ofensiva fue el jardinero Steven 
Kwan, quien llegó a home en dos 
ocasiones y tuvo un hit.

“Depender únicamente de los 
jonrones es complicado a veces. 
Así que poder fabricar carreras 
de diferentes maneras es genial. 
Una base por bolas por aquí y un 
gran hit es importante. Después 
con nuestro bullpen imparable 
es difícil vencernos”, aseguró el 
jardinero Kwan.

Del otro lado, los Tigers recono-
cen que deben mejorar bastante a 
la ofensiva, pero mantener el cero 
será crucial, por lo que el abridor 
de este segundo juego será Tarik 

Skubal, quien fue el líder de la 
Liga Americana en victorias (18), 
efectividad (2.39) y ponches (228).

“Tenemos que seguir mos-
trando nuestro mejor juego ante 
ellos. (Guardians) han sido muy 
buenos todo el año y lo sabemos, 
pero también nosotros hemos 
sido bastante buenos”, aseguró 
Parker Meadows de los Tigers.

En el otro frente, los Yankees 
ganaron 6-5 a los Royals, gracias 
a un sencillo de Alex Verdugo, el 
veterano rompió el empate y ahora 
los neoyorquinos esperan ganar su 
segundo juego en casa, para irse 
con confianza a Kansas City.

El abridor para Nueva York 
será Carlos Rodón, quien tendrá 
su primera aparición en playo-
ffs, desde que dejó a los White 
Sox. Por los Royals aparecerá Cole 
Ragans en la lomita.

 zLos Tigers enviarán como abridor en el Juego 2, a Tarik Skubal, quien fue el líder en ponches de la 
Liga Americana.

Saints ponen a prueba 
invicto de Kansas City
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La Semana 5 
de la NFL terminará con la visita 
de los Saints al Arrowhead Sta-
dium, para enfrentar a los Chiefs, 
que llegan a esta instancia 
invictos. Los de Nueva Orleans 
comenzaron de buena manera 
la campaña, sin embargo, en sus 
últimos dos juegos arrastran 
malos resultados, en tanto que 
a Kansas City lo ha favorecido 
el marcador, aunque su desem-
peño está lejos del esperado por 

los mismos jugadores.
Los Saints comenzaron el 2024 

con dos victorias, ante Carolina y 
Dallas, en las que ambas hicieron 
91 puntos a la ofensiva en total. 
Sin embargo, en los siguientes 
dos encuentros sufrieron derro-
tas frente a Filadelfia y Atlanta, 
en las que estuvieron por debajo 
de los 25 puntos.

En contraste están los Chiefs, 
que marchan con cuatro juegos 
ganados. La semana pasada 
tuvieron que remontar una dife-
rencia de 10 puntos, para vencer 

a los Chargers. Con Patrick Maho-
mes como titular, el equipo sólo 
ha tenido una marca de 5-0 en el 
inicio de un campeonato.

En 2020 los Kansas CIty 
comenzó con un 4-0, pero en la 
Semana 5 los Raiders termina-
ron su invicto, con Derek Carr 
(actual mariscal de campo de 
Nueva Orleans) en los contro-
les de Las Vegas, quien hizo 22 
pases completos, 347 yardas, 
tres touchdowns y sólo tuvo una 
intercepción. La última victoria 
del mariscal de campo frente a 

este equipo, de las tres que tuvo 
desde 2014.

Ese 2020 también fue la única 
ocasión que Patrick Mahomes 
ha enfrentado a Nueva Orleans, 
franquicia que vencieron 32-29, el 
quarterback hizo 26 pases com-
pletos, 254 yardas, tres anotacio-
nes y se fue sin intercepciones.

Un año antes, los Chiefs per-
dieron el invicto en el juego cinco 
de la campaña regular, en esa 
ocasión frente a los Colts y en 
2018 Kansas City pudo mantener 
su invicto hasta la sexta semana.

 zEl quarterback Derek Carr sólo tiene tres victorias frente a Kansas City, a cambio de 14 derrotas.

Cae Cancún FC  
en visita al Celaya
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Cancún FC 
perdió 1-3 en su visita al Atlético 
Celaya, por la Jornada 11 del Tor-
neo Apertura 2024. Las ‘iguanas’ 
se fueron sin puntos del Estadio 
Miguel Alemán Valdés y se alejó 
de los puestos de liguilla en la 
Liga de Expansión.

El director técnico Luis Arce 
repitió la alineación que goleó a 
Tlaxcala la semana pasada, con 
excepción del defensa y capitán 
Benjamín Galindo, quien volvió 
a la titularidad. Sin embargo, los 
goles no cayeron con facilidad 
ante un equipo local que mostró 
mucho orden para defenderse.

Celaya se adelantó gracias a 
Martín Barragán, quien marcó su 
quinto gol del torneo al aprove-
char un descuido de los defensas 

cancunenses. Antes de que los 
visitantes pudieran reaccionar, 
Carlos Baltazar anotó el segundo 
tanto del encuentro, cinco minu-
tos después.

Cancún FC se fue al descanso 
abajo en el marcador y realizó 
cambios para lanzarse al ata-
que, el resultado fue un penal a 
favor, que José Rodríguez cambió 
por un gol para acortar distan-
cias. Sin embargo, los dirigidos 
por Sergio Blanco aprovecha-
ron los espacios y Eduardo del 
Ángel marcó el tercer tanto para 
poner el 3-1 definitivo a favor de 
los ‘toros’.

Las ‘iguanas’ se ubican en el 
lugar 11 de la tabla general con 
10 puntos y Celaya se mantiene 
en el puesto cinco, con 15 unida-
des. Para la Jornada 12, los can-
cunenses recibirán al Atlante, en 
el Estadio Andrés Quintana Roo.

 zLos cancunenses cayeron al lugar 11 de la tabla general y 
complican su clasificación a la liguilla.

Niega Fernando Gago 
oferta de Boca Juniors
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El director 
técnico Fernando Gago negó su 
salida de las Chivas y cualquier 
contacto con Boca Juniors. El 
argentino habló luego de perder 
el ‘Clásico Tapatío’ frente al Atlas 
y tras una semana de revuelo 
sobre su futuro en Guadalajara 
en lo que resta del Torneo Aper-
tura 2024, a pesar de la supuesta 
oferta del equipo xeneize.

“Lo voy a dejar claro, no tuve 
nada, ni oferta, contacto, ni yo, 
ni gente de mi entorno, es algo 
que no sé de dónde salió y no 
corresponde de mi parte”, insistió 
el estratega, tras ser cuestionado 
por tercera ocasión en la confe-
rencia de prensa.

Gago llegó para el Torneo 
Clausura 2024 y avanzó hasta 
las Semifinales en la Liguilla. Su 
saldo con el equipo rojiblanco es 
de 17 partidos ganados, nueve 
empates y 10 derrotas, con 53 
goles a favor y 39 en contra.

La semana pasada trascendió 
que Boca Juniors estaba intere-
sado en contratar al técnico de las 
Chivas y que el argentino había 
dado el ‘sí’, por lo que los xeneizes 
pagarían una cláusula cercana a 
los 2 millones de dólares.

“Tengo contrato. ¿Por qué 
vamos a hablar de futuro? ¿Por 
qué no decimos realmente por 
qué salió esa información si no 
hay nada? No puedo asegurar el 
futuro, pero yo tengo contrato 
acá (en Guadalajara”, insistió el 
técnico.

 zEl estratega ha perdido tres 
clásicos de manera consecutiva 
al frente de las Chivas.

IMPONE IMPONE SU FUERZASU FUERZA
El peleador Alex Pereira defendió su cinturón de peso semicompleto 
tras noquear a Khalil Rountree Jr, en la pelea estelar de UFC 307. Es 
el cuarto KO del brasileño en este 2024.
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Para toda ocasión
Aquí vas a encontrar recetas exclusivas 
de botana, guarnición y postre, donde 
el pan es el protagonista. Se trata de 
especialidades fáciles, nutritivas y 
exquisitas para deleitar tus sentidos.   

Te compartimos el 
plan perfecto para 

ti y tu perrhijo. 
Conoce los lugares 
más acogedores, 

donde disfrutarás ricos 
platillos mientras 

tu peludo es 
bienvenido.

SiTioS pet - friendly

Consejo 
Para hacer un 
caldo hay que 
Partir de un fon-
do frío al que se 
le agrega carne  
y huesos con el fin 
de aumentar sus 
elementos nutriti-
vos y de sabor.  

La nueva estación 
llega a México 

con un clima más 

frío, invitando a 

disfrutar caldos, 
sopas y cremas 
que reconfortan el 
cuerpo y el espíritu, 
con ingredientes  

de temporada

Desde las 
antiguas ci-

vilizaciones, los 
caldos, que apa-

recieron antes de las 
sopas, han sido funda-

mentales no solo como 
alimento, sino como una 

forma de celebrar la tierra. 
En cuanto a las sopas, estás 

han jugado un papel crucial 
en la sanación; ya que los in-
gredientes de temporada no 

solo alivian el frío, sino que por 
siglos han sido consideradas re-
medios naturales para reconfor-
tar el cuerpo cansado.

PreParaCiones ancestrales 
En el texto “Historia de la 

Alimentación”, de Maguelonne 
Toussaint-Samat, se menciona 
que los caldos aparecieron cuan-
do las antiguas civilizaciones co-
menzaron a utilizar el fuego para 
cocinar sus alimentos.

“Se cree que los primeros 
caldos surgieron al hervir ingre-
dientes básicos, como vegetales 
y carne, en agua, lo que permitió 
crear platillos nutritivos con re-
cursos disponibles. Las eviden-
cias arqueológicas muestran que 
hace miles de años ya se usaban 
recipientes de barro para hervir 
alimentos”, se detalla en el libro.  

El autor agrega que a medi-
da que las civilizaciones avanzan, 

los caldos y sopas adquirieron 
mayor relevancia cultural y mé-
dica. Por ejemplo, en la antigua 
China, el caldo de huesos se uti-
lizaba en la medicina tradicional 
para fortalecer los órganos inter-
nos y mejorar la digestión, una 
práctica que ha perdurado por si-
glos. En la Edad Media, las sopas 
se consolidaron como alimentos 
básicos en Europa debido a su 
simplicidad y valor nutricional.  

Graciela M. de Flores en su li-
bro “Arte Culinario Bases y Proce-
dimiento”, resalta que: “Se le de-
signa el nombre de sopa a toda 
preparación líquida o semilíquida, 
servida al principio de una comi-
da como primer platillo o, des-

pués del 
entremés. 
Son general-
mente prepara-
das a base de fon-
dos blancos o caldos 
más o menos adicio-
nados de diferentes ver-
duras, carnes o pescados. 

“En la cocina moder-
na y partiendo de diferentes 
métodos y técnicas de coc-
ción, las preparaciones más o 
menos líquidas han sido sepa-
radas de los alimentos sólidos. 
Estos últimos se preparan casi 
exclusivamente aparte”, explica 
la autora. 

SopaS  famoSaS Cebolla.  Verduras.   Col.  Chícharos.  ostras. Pescado.  Minestrone(verduras y pasta). Clam Chowder(sopa espesade almejas).

 
ClaSifiCaCión  

Las sopas se  

dividen en cuatro 

categorías generales 

Consomés  Potajes.

Cremas y veloutés.

 
¿sabías qué…?

en américa latina, 

se PoPularizaron los 

caldos: tlalPeño  

y Pozole.  

Caldos, sopas y Cremas otoñales Marichuy Garduño

Cuando el otoño llega 
con su aire fresco y las 
hojas caen, los caldos, 
sopas y cremas se con-

vierten en los protagonistas 
reconfortantes de nuestras 
mesas. Los primeros no son 
simples platillos, sino de au-
ténticas tradiciones culina-
rias que han acompañado a 
la humanidad desde tiem-
pos ancestrales, cuando el 
fuego, la olla y el agua eran 
esenciales para sobrevivir 
las estaciones frías.

Alejandro Piñón, chef 
del restaurante Los Danzan-
tes, explica que en México, 

las sopas, tal como las co-
nocemos, son una tradición 
surgidas después de los cal-
dos, que tienen raíces mu-
cho más antiguas. En cuanto 
a las cremas, añade que su 
preparación está ligada a la 
llegada de los productos lác-
teos con los españoles.

“Las cremas con ingre-
dientes como la leche y la 
crema, antes de la Conquista 
no formaban parte de nues-
tra dieta”, sostiene Piñón.

Actualmente, caldos, so-
pas y cremas han trascendi-
do fronteras, adaptándose a 
cada cultura con ingredien-
tes locales y técnicas propias, 
ofreciendo calidez y confort.

DiferenteS
nombreS para

loS CalDoS 
Bouillon, en Francia.

Brodo, en italiano. 

Caldo, en México.

  Crema de calabaza 
de Castilla  con pepitas 
y verduras.

descubre los restaurantes recién inaugurados 
que prometen sorprender con sus deliciosas 

propuestas. desde platillos frescos hasta 
conceptos únicos e innovadores.

los nuevos  
En LA CiuDAD 

DE MéxiCo 
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